

## **Organización ASOC DE MUJERES DIOS CON NOSOTROS**

### **Vereda Río Ciego – San Bernardo del Viento - Córdoba**

## **El trabajo en equipo es el sendero para el desarrollo**

Somos la Asociación de Mujeres Dios Con Nosotros, una organización comunitaria conformada por 17 miembros. Nuestro objetivo es fortalecer el rol de género en nuestro territorio y consolidar la seguridad alimentaria de las 42 familias de la vereda Río Ciego #1, en San Bernardo del Viento, departamento de Córdoba.

Somos una asociación que trabaja para la sostenibilidad del territorio, por eso le apostamos al turismo agroecológico, basado en los principios del cooperativismo y la agroecología. Gracias a estos principios, nosotras hemos desarrollado la piscicultura para cría de Bocachico y Tilapia. Implementamos energías alternativas como paneles solares para el funcionamiento del acueducto veredal y visualizamos un ordenamiento territorial hacia la conservación del Bosque Seco Tropical en la ribera del Río Sinú y la cultura Zenué.

Hoy en día estamos participando en el proyecto A Ciencia Cierta Eco de Colciencias, quienes están fortaleciendo nuestra visión de territorio, nos están reforzando capacidades para ofrecer un servicio turístico ecológico y solidario. Queremos como organización mejorar las medidas de adaptación al cambio climático en nuestra vereda y en el Bosque Seco Tropical, que pertenece al área protegida del Distrito de Manejo Integrado de Cispata, La Balsa y Tinajones.

La estrategia entre Colciencias y la Asociación de Mujeres Dios Con Nosotros, está enfocada en mejorar nuestros patios productivos comunitarios y familiares, para aumentar la diversidad de especies productoras y nativas. Estos patios productivos son considerados Agroecosistemas Biodiversos y Familiares - ABIF -, diseñados por ASPROCIG. También prestamos el servicio de agroturismo, enseñando los atractivos turísticos como la diversidad gastronómica, el Sistema Hidráulico Zenué a pequeña escala, la historia de nuestra organización y de la vereda, nuestro proceso de empoderamiento de género, resaltar nuestras tradiciones con la tecnología que hemos instalado, como los viveros multipropósitos para reforestar especies nativas y de pancoger, y el funcionamiento del acueducto veredal con paneles solares.

Nuestra idea de desarrollar un agroturismo de forma comunitaria en la Asociación de Mujeres Dios Con Nosotros, nació de la necesidad de visualizar y potencializar todos los beneficios de proyectos desarrollados a lo largo de nuestra historia. Gracias a la gestión de ASPROCIG, se ejecutó la construcción del acueducto veredal de Río Ciego #1, este proyecto fue financiado por OXFAM, Unidad de Riesgo y LUTERO, mientras que la organización apoyó en su construcción y se

capacitó para el mantenimiento, saneamiento básico, agua potable, el uso correcto del acueducto y de sus paneles solares.

En consecuencia, se vieron beneficiadas 42 viviendas, 60 familias y 284 personas que habitan la vereda Rio Ciego #1. Además, ASPROCIG ha venido capacitándonos durante 16 años sobre sustitución de agroquímicos, clasificación y ordenamiento de plantas, preparación de compost orgánico, atención al cliente, métodos de adaptación al cambio climático, intercambio de semillas para conservar la diversidad biológica, intercambio de experiencias con otras asociaciones de la Ciénaga Grande de Lórica. Creamos huertas en las 42 viviendas con diferentes cultivos y nos capacitaron creando patios productivos en ABIF.

Con la Alcaldía de San Bernardo del Viento, DPS y Oportunidades Rurales, se desarrolló un proyecto de piscicultura en tierra, para criar Cachama y Bocachico. Además, con la misma alcaldía, el Ministerio de Agricultura, FUPAD y Fundación Labriegos por la Paz, logramos desarrollar un proyecto de piscicultura con paneles solares, geomembranas, planta eléctrica y luz, siendo equipos de alta tecnología para criar Tilapia roja.

Finalmente, con el Instituto de Investigaciones Marinas y Costeras - INVEMAR - participamos en el proyecto Manglares, Pastos Marinos y Comunidades Rurales - MAPCO -, financiado por la Unión Europea, el cual consistió en diseñar un plan de negocios enfocado a nuestro turismo agroecológico, y nos capacitaron para ser líderes en cooperativismo, turismo ecológico, aviturismo y modelo de negocio. Incluso, tuvimos un intercambio de experiencia con el Consejo Comunitario de La Plata y ECOMANGLAR, en Buenaventura, Pacífico Colombiano. Allí aprendimos de procesos más avanzados y con los mismos principios, en donde identificamos los aspectos a mejorar como la logística de atención al cliente, ordenamiento territorial, infraestructura, cooperativismo y empoderamiento de las tradiciones.

Como Asociación de Mujeres Dios Con Nosotros, rescatamos algunas prácticas de los indígenas Zenués, quienes ocuparon la ribera del Río Sinú, la Ciénaga de Ayapel hasta el Río Magdalena desde el año 200 A.C. Por lo tanto, los reconocemos como nuestros antepasados y queremos retomar algunas costumbres agrícolas como el Sistema Hidráulico Zenué. Éste consiste en construir canales artificiales con camellones que en invierno direccionan las aguas hasta el otro río o el mar, con el fin de aprovechar las tierras fértiles, controlar inundaciones en los cultivos, mantener la humedad del suelo en verano y aprovechar los nutrientes dejados por el río.

Otro aspecto que resaltamos de la cultura Zenué, es el mantenimiento de las huertas, donde cultivamos yuca, ñame, batata, caimito, guamo, entre otros. Además, mantenemos los principios de respeto entre sus integrantes y sus líderes, así como también respetaban a sus integrantes. La hermandad Zenué la reflejamos en nuestra organización, acompañada de la fuerza y resistencia no violenta ante la adversidad.

Antes del proyecto con A Ciencia Cierta Eco teníamos graves pérdidas económicas por el desbordamiento del Río Sinú, ya sea porque la Represa Urra abría sus compuertas o por largas lluvias. En consecuencia, se nos inundaba la casa, perdíamos los cultivos, los viveros y nuestros animales. Por ello, no podíamos cultivar dentro del patio productivo de nuestra organización, ya que es muy susceptible a inundarse. Con la instalación de un vivero elevado, ya no perdemos las plántulas por inundación y hay mayor capacidad de germinar, más diversidad de especies nativas y productivas.

La Asociación Dios Con Nosotros cuenta con un predio de dos hectáreas, conformadas por piscinas piscícolas en un 87%, en patio productivo ocupa el 12%, en infraestructura el 1%. El patio productivo de la asociación fue un lugar boscoso, con animales y diversidad de plantas. Al llegar el proyecto con el Ministerio de Agricultura, Labriegos por la Paz y FUPAD, tuvimos que talar dicha flora para instalar las piscinas. Sin embargo, la inundación del 2017 nos hizo trasladarlas a otro lugar, quedando deforestado nuestro patio productivo, sin piscicultura y sin árboles, solo pasto y unos cultivos pequeños a orillas de dichas piscinas.

Hemos visto como este suelo pierde su fertilidad desde la construcción de la Represa Urra, porque el agua del Río Sinú ya no deja esa gran cantidad de nutrientes que traía antes, ahora se erosiona de nuestros suelos hacia el mar. Con el proyecto A Ciencia Cierta Eco, este patio productivo volvió a tener vida, porque sembramos muchas especies que consumimos, acompañadas de especies nativas que antes no sembrábamos, como el ñipiñipi, guamito, Zaragoza, totumo, cedro, roble, guayano y niguito. Instalamos un sistema de riego que viene desde el Río Sinú para regar nuestro patio productivo y el vivero. Además, construimos el sistema hidráulico Zenué en pequeña escala para mantener la fertilidad del suelo y proteger las siembras de las inundaciones. Allí cultivamos especies nativas del Bosque Seco Tropical y nuestras diferentes plantas productoras como medicinales, ornamentales, frutícolas, protectoras, entre otras.

Los patios productivos de los 17 miembros de la organización se encontraban con herramientas deterioradas y escasas para mantener su huerta, ya que estaban deterioradas nuestras herramientas como un tanque y una regadera para sus plantas, ni tampoco unas mallas para proteger las huertas de las gallinas, ni palas para labrar la tierra. Por tanto, tenían que hacer grandes esfuerzos para cultivarlas y cuidarlas. Con las herramientas compradas por el proyecto A Ciencia Cierta Eco, se tiene el tanque de agua y una regadera para que cada familia de la organización posea su sistema de riego. Asimismo, obtuvimos mallas para proteger nuestras huertas de depredadores. El compromiso de cada familia es sembrar especies nativas como parte de la conservación del Bosque Seco Tropical en nuestro territorio.

El proyecto A Ciencia Cierta Eco nos ha unido más como organización, ya que con los métodos y criterios aplicados durante su desarrollo, con la ayuda de los padrinos

expertos, logramos mantener un compromiso constante, un trabajo en equipo más sólido y un fortalecimiento comunitario de base, que queremos mantener durante mucho tiempo. Además, estamos mejorando nuestras capacidades y conocimientos sobre cultivos agroecológicos, ejecución de proyectos, riqueza de especies nativas, identificación de especies en nombre científico, entre otras, porque hemos apropiado la investigación.

La construcción de nuestro sendero es un sueño hecho realidad y uno de los cuatro objetivos del proyecto Turismo Agroecológico en las Riveras del Río Sinú. Es el camino arborizado que lleva directo hasta la organización, con el que mejoramos la conectividad a la asociación y vereda en general, las condiciones ambientales a través de la reforestación en las riveras del Río Sinú, fortalecer el sendero en general y para el turista la accesibilidad se facilitó en tiempos de invierno.

Se ha logrado el fortalecimiento del trabajo en equipo con toda la comunidad. Familias, esposos, hijos, sobrinos, todos fueron partícipes de la construcción del sendero. Compartir desde un refrigerio hasta lograr terminar una vía que nos facilite llegar hasta nuestros hogares. Aprendimos a realizar infraestructura con la dinámica hídrica del Sinú. En la parte administrativa se compartió información, ideas y conocimientos sobre dicha construcción, lo cual que facilitó el éxito de nuestro proyecto.

Queremos que la Asociación sea reconocida a nivel nacional e internacional por nuestros atractivos turísticos, mostrando los casos exitosos del sistema agrícola, conservación, proceso comunitario y empoderamiento de género. Queremos llegar a ser sostenibles a través de nuestros proyectos solidarios, ecológicos, piscicultura y turísticos, para que mejore la calidad de vida de las familias de la asociación y de la vereda.